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港事講場

在7月1日起，中國鐵路將
實施新列車運行圖，香港高
鐵 將 新 增 7 個 內 地 停 靠 站

點，連接數目增至96個，為歷來規模最大的一次調
整，香港與內地的 「高鐵網絡」進一步提速升級。
配合廣州、深圳新開列車班次及高峰環形線列車，
港人 「北上」的選項更密、更廣、更靈活，內地旅
客 「南下」來港亦更方便。從生活便利到經濟推
動，高鐵已成為貫通粵港、促進雙向流動的重要基
建樞紐，這不單意味着通勤更高效，也為旅遊、商
務、民間交流開啟更大空間，香港應更積極主動用
好高鐵優勢，把握機遇推動城市聯通與區域融合進
一步升級。

高鐵香港段客量逐年攀升
高鐵香港段自2018年通車以來，客量逐年攀升。

2023年全年錄得旅客人次近1960萬，單在復活節假
期每日平均超過10萬人次進出西九站，高鐵已成為
市民北上首選工具之一。目前，香港高鐵每日提供
超過100班列車，直達內地13個省市96個站點，當
中包括北京、上海、武漢、長沙、桂林等城市。去
年，來往北京、上海的列車已率先引入高鐵動卧列
車，實現 「夕發朝至」，為長途出行提供更舒適的
選擇。未來隨着粵港澳大灣區建設深入推進，高鐵
將成為連接三地核心城市的 「黃金動脈」，促進人
口、資金、信息與產業的高效流動。

新增站點方面，此次調整加入景德鎮北、芙蓉
鎮、恩平、耒陽西、咸寧北等地，其中不少是著名
旅遊城市與僑鄉所在地。港人前往張家界、景德鎮
等景區無需轉乘，在暑假出遊旺季將帶動家庭遊與
文化深度遊的興起。恩平作為不少港人祖籍地，亦
可望吸引探親與溯源旅遊人流。鐵路部門更配合旅
行社，推出 「高鐵+酒店+景點」一站式產品，提升
跨境接駁與體驗，打通旅遊 「最後一公里」，使跨
境出行更便捷高效。票價劃一、班次穩定、無需機
場稅等優勢，亦令高鐵日益成為港人短途出行、內
地旅遊的首選交通方式。

推動「半小時生活圈」建設
高鐵帶來的不只是旅遊與民生便利，更進一步釋

放了粵港澳區域經濟的協同效應。近年不少專業服
務機構、中小企及創科公司亦選擇於深圳、東莞等
地設點辦公，通勤需求大增。加密的高鐵班次不僅
令商務往來更頻繁，亦大大縮短企業營運兩地的時
空成本。未來，若能進一步落實 「一地兩檢」擴展
至更多車站、推動通關程序數碼化，將可進一步提
升高鐵商務效能與吸引力。對於希望拓展大灣區市
場的香港企業而言，便捷、穩定、低成本的交通連
結是不可或缺的條件。

展望未來，香港更應跳出 「一小時生活圈」的
傳統框架，探索實現 「半小時生活圈」，甚至
「15 分鐘通勤圈」的可能。例如高鐵從香港西九
龍站到深圳福田站現時只需約14分鐘，若配合口
岸無縫銜接與交通一體化，更可打造 「雙城一站
式生活圈」。通過完善的基建網絡與互聯互通體
系，推動人才、科研、教育、醫療、文化娛樂等
領域的協同發展，從而深化香港與粵港澳大灣區
內其他城市間的優勢互補與功能整合。高鐵不只
是出行工具，更是促進融合、共建灣區的關鍵載
體。

高鐵網絡的加密與升級，不僅是運輸服務的
提升，更是國家區域融合戰略的重要一環。香
港應全面把握 「東進西出、南來北往」的區域
交通格局，推進交通、旅遊、經濟、民生全面
對接。隨着香港西九站潛力進一步釋放，結合
北部都會區建設與創科走廊發展，香港可望進
一步擔當起 「大灣區核心引擎」與 「國際聯通
門戶」的雙重角色。真正用好高鐵網絡所帶來
的速度與空間優勢，為香港注入新的流動力與
發展力。

在 《 香 港 國 安
法》實施五周年與
《維護國家安全條
例》全面生效的背
景下，中央港澳工
作辦公室主任、國
務院港澳事務辦公
室主任夏寶龍21日
在港出席《香港國
安法》公布實施五
周年論壇並發表主

旨致辭，行政長官李家超也在論壇發表主
題演講。論壇由香港特別行政區政府主
辦，回顧及展望香港維護國安法律制度的
發展，提高各界對維護國家安全的理解和
意識。其後，夏寶龍主任在李家超陪同
下，前往設於香港歷史博物館的國家安全
展覽廳，參觀《香港國安法》公布實施五
周年專題展覽。

鼓勵工商界參與北都建設
此行不僅是國安工作的階段性檢視，更凸

顯香港發展重心向經濟轉型與民生破局的戰
略轉向。夏寶龍此次香港調研，肯定特首李
家超在維護國安、拼經濟、謀發展、惠民生
等方面取得 「積極進展」，並強調特區政府
須切實擔起 「特區當家人和第一責任人」的
角色，帶領香港在由治及興新階段深化改革
創新，加速融入國家發展大局。這一定調，
既是對特區政府的信任，也隱含對發展效率
的更高要求。

6月19日，夏寶龍在香港進行考察調研。
當日上午，夏寶龍在政府總部與愛國愛港團
體代表座談。下午，夏寶龍在政府總部與香
港主要高校代表座談，之後考察啟德體育

園。2023年夏寶龍來港時，曾經到訪港大和
科大。他過去也有個別會見本港大學管理
層，表示香港的大學是重要優勢和核心競爭
力，要不斷擦亮本港高等教育的 「金字招
牌」。

《香港國安法》實施五周年，23條本地立
法已完成，香港基本補齊了國安法律框架的
短板。國安屏障既固，香港亟需以改革魄力
破解深層矛盾。夏寶龍多次強調香港不僅要
做好國安工作，發展也是關鍵字。現在香港
已築牢國安屏障，夏寶龍此次考察調研香港
不僅聚焦國安，還關注經濟和民生，特別是
北部都會區的發展。

北部都會區是夏寶龍多次關注的重點項
目，夏寶龍在2023年首次以中央港澳辦主任
身份來港考察時就曾視察北部都會區，表示
該項目關係到市民福祉、下一代發展機會和
香港的未來。2024年2月，夏寶龍再次南下
與香港工商界代表見面，鼓勵工商界參與北
部都會區建設。

須牢記時不我待
特首李家超對北部都會區發展表示心急如

焚，因為項目面臨土地開發程序繁瑣、行政
效率低等問題。夏寶龍今年2月調研河套香
港園區時，明確期望特區政府要勇於改革、
敢於破局、不斷創新。行政長官李家超表示
要改革破局，牢記時不我待的緊迫性。

北部都會區成破局關鍵，北都是香港突破
發展困局的戰略支點。北都以 「雙城三圈」
對接深圳，推動創科產業與土地供應雙軌並
行，不僅破解住屋短缺沉痾，更構建經濟新
引擎。北都佔地逾300平方公里，釋放潛力
遠超傳統市區，務須加速基建、精簡程序，
促進跨境要素流動。此規劃能否高效落實，

關乎香港能否提升競爭力，實為破局關鍵所
在。

夏寶龍將北部都會區定位為 「香港未來幾
十年甚至上百年的長遠發展」引擎，但當前
推進面臨兩大瓶頸：土地開發程序繁瑣，如
古洞北及粉嶺北發展區因業權爭議，169億
補償金未發放，嚴重拖累進度；北部都會區
統籌辦事處缺乏法定權力，難以協調規劃
署、地政總署等多部門，導致重複評估與責
任分散。

須重視民生痛點
對此，夏寶龍早前已提出，希望特區勇

於改革、敢於破局、不斷創新。李家超亦
回應將深化 「片區開發」模式，簡化流程
吸引市場力量參與，體現 「時不我待」的
緊迫性。

夏寶龍多次敦促工商界以實際行動支持北
部都會區，強調做比說更重要。他呼籲工商
界學習深圳速度，在支援北都建設中調整自
身策略、推動產業升級。近期 85 家企業簽
署發展意向書（含 32 份千億項目協定），
顯示工商界正響應號召，但需警惕 「聯營捆
綁」下可能擠壓本地中小企空間。

夏寶龍調研深水埗 「社區客廳」等案例，
凸顯民生痛點需與經濟發展同步破解。夏寶
龍要求工商界為降低住房、水電、教育等生
活成本 「尋求最大公約數」，在 「捨與得」
中體現社會責任。北都規劃亦需平衡原住民
安置、產業就業與生態保育，避免淪為 「地
產化」工程。

夏寶龍此次調研，實則為香港注入 「破局
提速」的強心針：以行政改革打破北都桎
梏，以工商實幹替代空談，以民生溫度校準
發展航向。

拓展高鐵網絡 兩地交流更便捷
于文

政府已展開加強規
管持牌放債人的公眾
諮詢。筆者表示低收

入無抵押個人貸款及過度借貸情況常見於
外傭，連累僱主被追數公司滋擾，就此民
建聯多次向財庫局反映並作出建議，筆者
歡迎政府接納意見加強規管，包括建議按
借款人收入設立無抵押個人貸款借款上
限、加強保障貸款諮詢人、優化及提升借
款人就無抵押個人貸款負擔能力評估等。
外傭過度借貸多年來困擾不少香港家庭，
有家庭連續聘請 5 個外傭都有過度借貸問
題，政府今次措施正視社會問題，為外傭
僱主帶來佳音。

目前不少外傭月薪僅約5千元，卻可在財
務公司貸

款10萬至20萬元，相當於外傭約兩、三年
薪金，有個案更連本帶利欠下80萬元，最終
外傭陷入過度借貸困境，無力清還。筆者歡
迎政府建議根據借款人的年收入作基準，設
立無抵押個人貸款借款上限，並就外籍人士
設立較低的上限，並設立還款佔入息比率上
限，以及建議還款期不可長於該借款人僱傭
合約期所剩下的期限，杜絕外傭過度借貸情
況。

外傭借貸仍有不少亂象
對於部分外傭可能會多次借貸 「債冚

債」、同時在不同財務公司小額借款，筆者
歡迎政府規定所有持牌放債人須定期向 「信
資通」提供其借款人的個人信貸資料，相信
可完整 「信資通」數據庫，避免外傭透過向

不同財務公司借貸，避開貸款額的限制。
外傭申請借貸期間，通常會在 「貸款諮詢

人」欄填寫僱主個人資料，但僱主通常並不
知情，事後外傭失蹤，僱主慘遭追債公司滋
擾。筆者歡迎政府加強保障公眾權益，特別
是外傭僱主的權益，針對申請借貸提供貸款
諮詢人提出數個建議措施，避免外傭僱主在
不知情下被申報為諮詢人。

外傭借貸還有不少亂象，例如有財務公司
以現金券、智能手機等禮品利誘外傭申請貸
款；部分放債人無視法規，對非債務人的僱
主進行騷擾，嚴重影響家庭安寧。筆者期望
政府未來可透過 「行政指引」規管借貸送禮
物行為，加強對收數行為的監管，並且跨部
門合作，針對外傭借貸後失蹤情況，考慮吊
銷其來港工作簽證。

歡迎政府加強規管 防外傭過度借貸
民建聯立法會議員 顏汶羽

熱門話題

夏寶龍促港改革 北都提速破局
中華全國工商業聯合會常委、香港中華總商會副會長 楊華勇

圖說圖說圖說圖說圖說圖說

踏入創科新時代，多少市民進行網上購物，乃創

科普及程度的一大指標。

統計處最新資料顯示，去年有49.6%港人曾因個

人需要而進行網購，即每兩人就有一人曾經網購。

網購普及程度較十年前每四人才有一人顯著提高，

而五年前的疫情更是網購普及一大催化劑，從此前

每三人有一人網購增至接近每兩人有一人網購。

按年齡劃分，20至49歲的青壯年人網購比率最

高，有約七八成。15至19歲的普及率亦有四成，

但值得留意的是，近幾年升幅明顯停滯不前；

50歲至59歲的升幅則相對凌厲，就連60歲以上長

者亦然，兩者普及率均較疫前翻近一倍，前者從

疫前的兩成左右升至51%，後者也從幾個百分點

升到17%。

青壯年人無疑是當前網購的主力軍，但似乎銀髮

族的需要也不可輕視。

網購趨普及 哪個年齡層跑先？網購趨普及 哪個年齡層跑先？網購趨普及 哪個年齡層跑先？
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证券代码：600754/900934    证券简称：锦江酒店 / 锦江 B 股    公告编号：2025-032

上海锦江国际酒店股份有限公司
关於发行H股股票并在香港联合交易所有限公
司主板上市获上海市国有资产监督管理委员会

批复的公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈述或

者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。
2025 年 6 月 4 日，上海锦江国际酒店股份有限公司（以下简称“公司”）第十

届董事会第四十一次会议审议通过公司发行 H 股股票并在香港联合交易所有限公
司主板上市（以下简称“本次发行”）的相关议案，具体内容已於上海证券交易
所网站（www.sse.com.cn）披露。

2025 年 6 月 24 日，公司收到上海市国有资产监督管理委员会（以下简称“上海
市国资委”）出具的《市国资委关於上海锦江国际酒店股份有限公司发行 H 股股
票有关事宜的批复》（沪国资委产权〔2025〕135 号）（以下简称“批复”）。根
据该批复，上海市国资委原则同意公司本次发行的方案，本次发行的 H 股股数不
超过发行后公司总股本的 15%( 超额配售权行使前 )，并根据市场情况授予不超过
前述 H 股发行股数 15% 的超额配售权。

公司本次发行事项尚需公司股东大会批准，并需取得中国证券监督管理委员会、
香港联合交易所有限公司和香港证券及期货事务监察委员会等相关政府机构、监
管机构备案、批准和 / 或核准。

公司将根据该事项的实际进展情况，根据有关规定及时履行信息披露义务。
特此公告。

上海锦江国际酒店股份有限公司董事会
2025 年 6月 25 日

证券代码：A 股  600613      股票简称：A 股  神奇制药         编号：2025-021
                  B 股  900904                        B 股  神奇 B 股

上海神奇制药投资管理股份有限公司
关於控股股东部分股份解除质押的公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈
述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连带责任。

重要内容提示：
上海神奇制药投资管理股份有限公司（以下简称“公司”或“本公司”）

的控股股东贵州神奇控股（集团）有限公司（以下简称“神奇控股”）持
有公司 90,661,620 股，占公司总股本 16.98%；本次解除质押后，神奇控股
累计质押股份 50,030,000 股，占公司总股份数 9.37%，占其持有公司股份
55.18%。
神奇控股及其控股公司贵州迈吉斯投资管理有限公司（以下简称“迈吉

斯”）合计持有公司 178,663,566 股，占公司总股本 33.45%；累计质押股份
76,700,000 股，占公司总股份数 14.36%，占其合计持有公司股份 42.93%。

2025 年 6 月 24 日，公司接到神奇控股的通知，神奇控股将其向联储
证券股份有限公司质押的部分股份办理了解除质押登记手续，解除质押
10,400,000 股。具体情况如下：

一、本次提前购回解除质押的具体情况如下

股东名称 神奇控股
本次解质（解冻）股份 10,400,000 股

占其所持股份比例 11.47%

占公司总股本比例 1.95%

解质（解冻）时间 2025 年 6 月 23 日

持股数量 90,661,620 股

持股比例 16.98%

剩余被质押（被冻结）股份数量 50,030,000 股

剩余被质押（被冻结）股份数量占其所持股份比例 55.18%

剩余被质押（被冻结）股份数量占公司总股本比例 9.37%

二、控股股东及其控股公司累计质押股份情况 
本次解除质押交易后，神奇控股及迈吉斯累计质押股份情况如下：

股东 名
称

持股数量 
（万股）

持股 
比例

本次解除
质押前累
计质押数 

量（万股）

本次解除
质押后累
计质押数 

量（万股）

占其 
所持 股
份 比例
（%）

占公 
司总 股
本 比例
（%）

已质押股份
情况

未质押股
份情况

已质
押股 

份中限
售 股

份数量 

已质
押股 
份中
冻结 
股份
数量 

未质
押股
份中
限售
股份 
数量

未质
押股 
份中
冻结 
股份
数量 

神奇控股 9,066.16 16.98 6,043.00 5,003.00 55.18 9.37 - - - -
迈吉斯 8,800.20 16.48 2,667.00 2,667.00 30.31 4.99 - - - -
合计 17,866.36 33.45 8,710.00 7,670.00 42.93 14.36 - - - -

注：以上表格数据尾差为四舍五入所致。
三、其他说明
神奇控股资信情况良好，具备相应的偿还能力，所持股份的质押风险可控，

不会对公司主营业务、持续经营能力产生影响，不会导致本公司的实际控制
权发生变更；若后续出现平仓风险，神奇控股将采取补充质押、提前购回被
质押股份等方式进行应对，公司将按规定及时履行信息披露义务。

特此公告。
上海神奇制药投资管理股份有限公司董事会

                                   2025 年 6 月 25 日
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香港商報評論員 李哲

今屆特區政府致力提高管治水平，
「行政長官表揚榜」正是一項重要的

制度化獎勵建設，昨便公布了新一輪
得獎隊伍，由前赴緬甸地震災區的救

援隊和啟德體育園的開幕籌備專組贏
得。行政長官李家超表示，兩支得獎團隊反

映了公務員的卓越能力和政府效率，更印證香港在最
新競爭力年報裏 「政府效率」全球第二的佳績，使他
更相信以結果為目標的政策正確。展望將來，尤其在
即將發表的施政報告裏，當局要進一步強化公務員作
為 「公僕」的施政新風。

着力提高治理水平，乃本屆政府的一個施政重點。
除首次引入 「以結果為目標」的 KPI 績效指標外，
「行政長官表揚榜」正是他第一份施政報告便提出的

新措，以定期公開表揚優秀並具示範作用的團隊或人
員，激勵公務員不斷求進。及後兩份施政報告，同樣
皆有專章從治理體系、治理能力、治理效能着手去提
高治理水平，包括更新《公務員守則》、設立 「全政
府動員」制度、強化公務員培訓，及透過工作組強化
領導和跨政策統籌機制等。

今屆表揚榜得獎團隊有幾個特點。一是體現了政府
工作高效。救援隊和籌備組的工作時間雖短，但皆做
出漂亮成績：救援隊攜同共重9噸的救援工具奔赴緬
甸，共完成61次搜救行動、覆蓋57個地點，成功救
出一名被困逾125小時的倖存者；籌備組則在公眾高
度關注啟德體育園的壓力下，於短短5個月內完成約
20場測試，動員約14萬人次公務員參與，成功確保
園區及周邊設施的運行承載能力。二是反映了政府勇
於擔責。救援隊和籌備組的特殊性質，實也意味這並
非常設部門、所涉任務也不是常設的，但無阻當局主
動積極地恪守生命至上、急民所民，展現出無畏無懼
的精神，兼走出所謂 「少做少錯、多做多錯」的框
框。三是皆涉及各部門的協調合作。救援隊的組成包
括了保安局、消防處、入境處和醫管局的醫護代表，
籌備組也橫跨了文體旅局、保安局、公務員事務局、
運輸及物流局、警務處及運輸署等工作；從結果可
見，部門間並無各自為政，而是很好交流協作，也順
利完成了任務。上述得獎團隊的特點，其實亦即獲獎
背後的準則；公務員團隊要至少繼續在高效、擔責、
協作三個層面努力，才不負特首所託及各界所望。

「行政長官表揚榜」只是提高治理水平的制度之
一，李家超日前透露正研究 「高級公務員責任制」，
以進一步強化獎罰制度；同時，多約30名高級公務
員昨也展開在北京大學的為期12天國家事務研習課
程，內容除了圍繞國家發展與國際格局，還涉人工智
能技術創新和產業發展等課題。的確，要提高治理水
平，獎與罰缺一不可，加強培訓亦很重要，而制度化
建設更為確保治理水平維持高水平的關鍵；由表揚榜
本身到其他新制度，實還涉及制度化的特點。

沒有最好，只有更好，社會不斷進步，公務員也要
不斷進步，相關制度建設同樣要不斷進步。李家超政
府另一施政重點，正是識變應變求變，這固然包括了
公務員團隊管理的革新。過去幾份施政報告已展現了
施政新風，並在貫徹執行路上走深走實；來到新一份
施政報告，各界也期待續有新招出台，進一步促使公
僕更好服務市民，更主動積極履行 「公僕」職責及使
命。


